
世界杯两年一届？国际足联想要的太多
世界杯两年一届， 赞成还是反对 ？

当国际足联 （FIFA） 世界足球发展总监
温格本月初正式提出缩短世界杯举办周
期的提案后， 这个关于 “足球明天” 的
话题在 FIFA 官网主页 “霸榜”， 争吵的
“硝烟” 也弥漫至今。

支持方众口一词：让
更多人圆梦
关于改革世界杯周期的讨论源于今

年 5 月的国际足联全体大会， 211 个成
员中的 166 个赞成沙特阿拉伯足协的提
议， 即研究每两年举办一届世界杯的可
行性。 这次提议其实并未被舆论过多关
注， 大多数人认为并不可行。

谁不曾想， 国际足联确实研究了可
行性， 并认为 “相当可行”。 本月 3 日，

温格向法国媒体阐述了具体的改革方
案： 在 2026 年北美世界杯后 ， 每两年
的偶数年举行一届世界杯； 奇数年则举
办各大洲的洲际锦标赛； 缩减不必要的
常规预选赛 ， 去掉 9 月 、 11 月和 6 月
三个比赛窗口， 整合到 3 月和 10 月两
个时段； 保证参赛球员在大赛后强制性
休息至少 25 天。

温格认为， 这样一来， 球员可以减
少往返国家队和俱乐部之间的旅行， 在
国家队和俱乐部之间的参赛数达到 2 比

8 的平衡； 此外， 新日程还能缩小不同
地域足联之间日益扩大的差距 ， 温格
说 ， “一个出生于穷乡僻壤的男孩和
一个出生在足球强国的男孩 ， 所拥有
的机会是不同的 。 我想给每个天才一
个机会。”

国际足联设立了一个由退役顶级球
星组成的 “男子足球未来技术咨询小
组”， 并于本月 8 日至 9 日在卡塔尔多
哈举行关于世界杯周期改革的讨论会
议 。 支持周期改革的与会球星不在少
数。 巴西巨星罗纳尔多在新闻发布会上
表示， “四年实在太长了。 我想许多成
员协会会支持新的提议， 这可以增加它
们参加世界杯的机会。 我从小的梦想就
是参加世界杯 ， 我所有朋友的梦想也
是。 有了这样的改变， 越来越多的人可
以梦想成真。”

澳大利亚球星卡希尔也是公开的支
持者， “我和阿里-哈布西 （阿曼著名
球星） 聊过， 他花了 19 年力争帮助阿
曼队打入世界杯 ， 但一直无法如愿 。

（包括阿曼在内 ） 还有 133 个成员协会
从未打进世界杯。” 卡希尔说， 他支持国
际足联筹集更多资金并用于发展这些成
员协会的足球事业。

官方全球调查报告掩
盖一个事实
国际足联于 16 日发布了一份全球

调查报告， 称 “大多数球迷支持世界杯
更频繁地举办”。 从公布数据中可以看
到 ， 在来自 23 个国家和地区的 2.3 万
名受访者中， 45%的受访者支持世界杯
四年一届， 55%的人支持世界杯更频繁
地举行。

颇值得玩味的是， 国际足联的结论
有些故意地掩盖了一个事实———支持世
界杯四年一届的球迷仍占相对多数， 在

55%的 “改革派” 球迷中， 30%支持两
年举办一次世界杯， 14%觉得三年一届
更好， 另有 11%希望每年举办。

如果按地域划分， 在全球六大洲足
联中 ， 来自非洲的球迷最支持改革提
议， 35%的该洲球迷支持两年一届， 与
四年一届的支持者大体相当。 而欧洲球
迷最为保守， 54%的该洲球迷希望维持
现状， 只有 26%支持两年一届， 其中英
国的反对声最为强烈， 80%的英国球迷
不希望改变现状。

英国民调机构 YouGov 也给出相应
调查结果， 64%的英国球迷不同程度地
反对两年一届的世界杯， 只有 21%表示
支持； 如果世界杯更频繁地举行， 39%

的英国球迷觉得他们可能会更少地关注
世界杯， 只有 15%的人认为世界杯的收
视率会因此升高。

同样， 在多个中国媒体机构作出的
网络调查中， 支持世界杯赛期不变的中
国球迷数量要远远高过 “改革派”。

触动利益，欧洲足球
界强烈反对
球迷支持还是反对， 或许还难以断

定。 而最明确的反对方， 一定是足球市
场高度发达的欧洲足球界。

“国际足联正在通过一系列舆论公
关活动来推动这一提案通过，” 欧足联
主席切费林在温格向媒体透露提案条款
后立即 “硬怼” 国际足联。 欧足联随即
也展开了舆论战。 国际足联在多哈召开
会议期间， 英国 《泰晤士报》 发表了对
切费林的专访， 切费林警告国际足联 ，

如果一意孤行， 欧足联将抵制世界杯 ，

“南美洲足联大概也会这么做。” 切费林
说 ， 两年一次的世界杯将会 “杀死足
球”， “每年夏天都踢一整个月的大型
赛事， 这对球员来说简直是谋杀。” 而
且两年一度的世界杯可能和女足世界
杯、 奥运会相撞， “就像奥运会一样 ，

世界杯的价值在于四年一度， 你需要等
待这场盛会。”

欧足联 55 个成员协会于上周召开
会议商讨对策 。 据 《南德意志报 》 报
道， 切费林已致函国际足联， 要求与因
凡蒂尼举行一次面对面的紧急峰会。 国
际足联在 20 日作出回应， 将于 9 月 30

日邀请 211 个会员协会参加线上会议 ，

并将与六大洲足联、 各联赛方以及俱乐
部、 球员代表进行 “新一轮磋商”。

大部分欧洲顶级俱乐部也坚决反对
世界杯赛期改革。 利物浦主帅克洛普直
言， 两年一届世界杯的提案 “完全是为
了钱”。 “没有比足球更无情的运动了。

不管人们说什么， 比如更频繁的世界杯
能给更多国家机会， 但这一切最终都是
为了钱。” 克洛普表示， “世界杯改为
两年一届， 对于那些还要参加欧洲杯 、

欧冠等赛事的顶级球员来说， 难道每年
只能休息三个星期？”

克洛普或许道出了欧洲足球界和国
际足联矛盾背后的深层原因 。 数据显
示， 在 2016-2020 年期间， 欧足联的收
入为 125 亿美元， 几乎是国际足联收入
（64 亿美元） 的两倍。 国际足联大部分
收入来自世界杯， 欧足联除了拥有欧洲
杯， 还有欧冠等顶级俱乐部赛事贡献收
入， 每年入账的收入相对平稳。 而此前
国际足联高调宣布改革世俱杯， 将其从
现在的 7 队扩展为 24 队参赛 ， 就被视
为希望从欧洲俱乐部赛事利益中分得一
杯羹。 若世界杯两年一届， 因疫情中断
的世俱杯改革或许也将不了了之。

这场争论从一开始就涉及利益， 国
际足联要的有些多， 而欧足联很难作出
让步。 但在由 200 余个会员协会组成的
国际足联全体大会上， 经济上强势的欧
足联却是弱势方， 在未来一段时间内 ，

足球界内部围绕这一话题将进行激烈的
暗中争斗。

体彩即开票营销活动上线
本报讯 （记者谷苗） 体彩即开票

自上市以来， 就凭借其丰富多彩的票
面 、 简单有趣的玩法 、 “即买 、 即
开 、 即兑 ” 的特点 ， 备受购彩者好
评 。 为回馈大众对体彩即开票的支
持， “刮开幸运 点亮公益” 营销活
动火热上线。

即日起至 2021 年 10 月 14 日 ，

每日 8 时至 23 时， 用户通过 “中国
体育彩票 ” 微信小程序或 App 登录
活动首页， 即可参与 “刮开幸运 点
亮公益” 即开票试刮互动游戏。 活动
共分为四个阶段开展， 分别对应体育
运动类、 情感文化类、 节庆热点类、

幸运财富类等四类不同主题的即开
票， 每个主题下均包含五款即开票，

供用户参与互动活动。

除参与试刮互动游戏外， 活动期
间购买体彩 “五虎将” 即开票， 扫描
保安区二维码 （中奖票须先进行兑
奖 ） 可 “直通 ” 参与抽奖 。 “五虎
将” 即开票面值 20 元， 票面采用国
潮设计， 游戏玩法与三国英雄人物的
形象相呼应， 是一款兼具文化性与收
藏性的即开票。

此次体彩即开票互动营销活动，

通过线上线下相结合的方式 ， 多渠
道、 多平台为购彩者的生活添彩。 同
时， 活动也为公众进一步了解体彩即
开票提供了窗口， 让更多人参与到体
彩公益事业中来。 购彩者每购买一张

20 元的体彩即开票 ， 就有 4 元进入
体彩公益金， 每张小小的即开票都凝
聚着爱心， 支持着体育事业和社会公
益事业的发展。

■本报记者 吴姝

初登全运舞台，中国攀岩可不想当过客
全面对标巴黎奥运会，提前布局洛杉矶奥运会“全运会要比世界大赛难 ，因为全

世界最快的两名女选手都是中国人。 ”

昨天，牛迪在夺得第十四届全运会攀岩
比赛女子速度赛金牌后这么说到。 当外
界热衷于在全运会乒乓 、 跳水赛场看
“神仙打架”时，或许很少有人知道 ，首
次成为全运会竞技比赛项目的攀岩速
度赛场也会呈现同样画面。 现实情况的
确如此，女子速度决赛中 ，银牌得主邓
丽娟的成绩为 6 秒 92 （个人最佳 6 秒

677）， 冠军牛迪的成绩则为 6 秒 74，这
一成绩已超过了波兰选手米罗斯拉夫
在东京奥运会上创造的 6 秒 84 的世界
纪录。

为何中国拥有顶级的攀岩女子速
度赛选手，却没能在东京奥运会上有所
斩获？ 这与东京奥运会特殊的项目设置
有关。 但三年后的巴黎奥运会，攀岩设
项就将与国际主流方式完全接轨。 “我
认为届时中国选手完全有可能去冲击
速度赛的奥运金牌。 ”中国登山协会攀
岩部主任厉国伟在接受记者采访时表
示，在成为奥运会和全运会的正式项目
之后 ， 国内攀岩运动的发展正逐渐加
速，“本届全运会不仅在成年组设项方
面全面对标巴黎， 还增设了 U16 组比
赛， 这其实已在为 2028 年洛杉矶奥运
会提前布局。 ”

对标巴黎，速度赛成
为突破口
按照国际攀岩联合会的项目划分，

攀岩运动共有速度、抱石和难度三个小
项。 国际高水平攀岩赛事通常将抱石赛
和难度赛两个小项结合起来作为全能
赛，而速度赛则单列为一个项目。 如此
安排，是因为速度赛与另两个小项对于
运动员的特点要求完全不同，前者追求
的是爆发力，而抱石赛和难度赛更看重
耐力和韧性。 在厉国伟看来，东京奥组
委将三个小项组合成全能赛实属无奈，

“这是攀岩第一次进奥运会， 凡事总需
要一个慢慢发展的过程。 好在到了巴黎
奥运会攀岩就将扩项，同时拥有男女速
度赛和全能赛四块金牌。 ”

速度赛单独设项 ， 对于中国攀岩
无异于一针强心剂 。 厉国伟认为 ， 经
过近几年的发展 ， 中国速度攀岩的水
平已经处于世界前列 ， “目前中国有

21 名男子运动员进过 6 秒以内 （世界
纪录为 5 秒 20）， 12 名女子运动员进
过 7 秒 。 这次全运会除了牛迪以超世
界纪录成绩夺冠之外 ， 男子速度赛金
牌得主牛金宝在半决赛和决赛中都赛
出了 5 秒 40 的成绩， 这与世界纪录已
相当接近。”

夺冠后，牛迪的目光自然已经望向
了三年后的巴黎， “（奥运金牌） 当然
想了 ， 我会在接下来的三年时间里全
力以赴 ， 但首先要拿到参赛资格 。 其
实这真的挺难的 ， 因为国内优秀的年
轻选手实在太多了 。 比如说邓丽娟 ，

虽然这次只拿了银牌 ， 但她一直都是
我学习的榜样。 ”

布局洛杉矶，大力推
进青少年普及培养
与速度赛相比，中国攀岩选手在抱

石和难度两个小项上与国际一流水平
还有着较大的差距。 国家体育总局登山
运动管理中心正在设法弥补这一短板，

近年来采取了组建国家队和地方队、设
立攀岩联赛、引进国际高水平赛事等举
措，都收到了一定的成效。 此外，在本届
全运会上设立 U16 组全能赛组别，也是
具有前瞻性的措施。

率队参加十四运的上海攀岩队领
队、上海东冠攀岩俱乐部负责人毛作亮
告诉记者，上海攀岩运动近几年发展迅
猛，“先是进入东京奥运会，紧接着又在
全运会上成为竞技项目，接下来还将成
为 2022 年上海市运会的正式项目。 在

这套组合拳的作用下，攀岩运动获得的
重视程度呈几何级增长。 ”毛作亮告诉
记者，2018 年之前与自己合作开展攀岩
运动的学校只有两三所，而如今已经上
升至两位数。

本届全运会上， 年仅 14 岁的上海
选手杨立豪获得 U16 组男子全能冠军，

便证明了攀岩运动在申城青少年群体
中发展良好。

“根据攀岩运动的特点 ，培养一名

优秀的抱石赛和难度赛选手的周期，往
往需要四到八年，这正是我们在本届全
运会上设置 U16 组的主要原因。我们的
目标很明确， 就是为 2028 年奥运会进
行布局。 ”厉国伟表示，中登协未来五年
将大力推进青少年攀岩运动的发展，到

2025 年力争完成全国注册青少年运动
员 10000 人 （2020 年 2000 人 ）、 拥有

500 家青少年攀岩俱乐部 （2020 年 200

家 ）、传统特色学校 200 所 （2020 年 72

所）、青少年赛事 150 场（2020 年 70 场）

的发展目标。

厉国伟还向记者透露，与空手道这
样短暂进入奥运会的项目相比，攀岩很
有可能成为今后奥运会的常设项目 ，

“从东京的两块金牌到巴黎的四块金
牌 ， 本身就证明了国际奥委会对于攀
岩运动的正面态度 。 根据我的判断 ，

不久的将来 ， 奥运会攀岩甚至有可能
扩项为六块金牌 。 ”他同时还表示 ，奥

运金牌虽然宝贵 ， 但这并不是中登协
的终极目标，“我们更希望这项运动能
被更多青少年所接受，对他们的身心发
展带来帮助。 ”

大力推广运动在青少年群体中的
普及，夯实竞技基础 ，进而按照科学规
律培养优秀运动员，这正是一项体育运
动应有的发展形态。 从这一角度来看，

中国攀岩的大目标令人期待。

（本报西安 9 月 22 日专电）

■本报记者 陈海翔

笑着比赛是吴佳欣的秘诀

从东京落败到全运登顶

一天时间， 整整六场比赛， 在连
续不停的高频率对决之后， 上海选手
吴佳欣笑到了最后， 成为第十四届全
运会女子反曲弓个人赛冠军得主。 这
是她收获的第一枚全运会金牌。 一路
过关斩将， 吴佳欣赛后表示 “绝不放
弃 ” 的劲头是自己夺冠的制胜法宝
之一。

“比赛没最后分胜负的时候， 就
什么事情都有可能发生。 我曾在淘汰
赛里以 0 比 4 的大比分落后于对手，

好在我始终告诉自己一定要坚持下
去。” 吴佳欣所说的这一幕发生在八
分之一决赛。 在与另一名上海选手齐
玉红的对决中， 她在开局阶段连丢两
局以 0 比 4 落后， 关键时刻吴佳欣及
时调整心态 ， 以 28 比 25、 30 比 26

和 30 比 26 连下三局， 从而以 6 比 4

的局分惊险完成逆转。 尤其值得一提
的是， 在最后两局比赛中， 吴佳欣连
续射出 30 环满环， 如此好成绩实属
难得。 吴佳欣表示， 射箭比赛尤为考
验人的心理， “只有十分坚定、 毫不
犹豫， 才能打出十环。”

夺冠之路总是布满荆棘。 在与北
京选手李佳蔓对决的金牌争夺战中，

吴佳欣又一次遭遇困境。 在先丢一局
的情况下， 她再次及时调整心态， 后
四局 3 胜 1 平保持不败， 最终以 7 比

3 的总比分夺得冠军。

“这是我的第二次全运会， 经过
这几年的锻炼， 觉得自己在心态和技
术方面都更加沉稳了。 进步也是应该
的， 否则这五年不白练了吗？” 吴佳
欣赛后笑着说 ， 东京奥运会失利之
后， 自己在全运会开始前全力自我调
整， 目前看来效果不错， “接下来我
还有两项比赛要参加 （团体、 混合），

还是那句话， 没到放弃的时候就必须
一直坚持住。”

看到弟子勇夺金牌， 从 2017 年
开始带教吴佳欣的韩国教练南教铉也
是喜上眉梢。 吴佳欣如今能在比赛中
拥有良好的心态， 其中就有他的一份
功劳。

“我一直对吴佳欣说， 无论面对
什么情况， 都一定要笑着比赛， 这就
是我们的秘密武器。 今天她每射完一
箭， 都会回过头来和我交流， 看到她
轻松的表情和笑容， 我就知道成绩一
定不会差。” 南教铉表示， 从兵败东
京奥运到全运夺冠， 吴佳欣这一路走
得并不轻松， “奥运会之后她有些失
落， 回来之后我给她换了器材， 同时
也帮助她调整心态。 吴佳欣是一名非
常听话的运动员 ， 她严格执行了我
的安排， 拿到全运会金牌很不容易。

当然了 ， 我希望她将来还能拿到奥
运金牌。”

南教铉透露， 中国青少年射箭目
前的发展程度令他印象深刻， “这里
青少年比赛的规模和水平， 甚至要比
韩国还强。 我觉得中国射箭现在做得
很不错， 只要能坚持下去， 未来就一
定会对韩国形成挑战。”

（本报西安 9 月 22 日专电）

■本报记者 陈海翔

场内场外，谢文骏感受到严峻挑战
惊险实现全运会110米栏个人三连冠、上海八连冠

13 秒 37， 在今晚举行的十四运男
子 110 米栏决赛中， 谢文骏成功卫冕。

这是他个人在全运会 110 米栏的三连
冠， 同时也成就了上海在此项目中的
全运八连冠。 赛后， 谢文骏长舒一口
气， “我心头的那块石头终于放下了，

这个荣誉 （八连冠） 对我来说实在太
过沉重。 虽然我经常会刻意去忽视它，

但 （甩掉压力） 并非那么简单。”

全运会三连冠令人赞叹， 但在今
晚的比赛中， 跑出个人赛季最佳状态
的谢文骏却遭遇严峻挑战。 起跑枪响
后， 出生于 2000 年的宁潇函一直处于
领先地位， 直到最后几个栏， 谢文骏
才凭借强大的后程实力实现反超， 冲

过终点线时， 他的领先优势仅为 0.08

秒。 而出生于 1999 年的季军孙振江也
表现不俗， 以 13 秒 51 完赛。 值得一
提的是， 宁潇函和孙振江今晚都刷新
了自己的最佳成绩。

“这是我参加全运会以来感觉最
为艰难的一次 。 之前受了很重的伤 ，

东京奥运会状态很差， 回来之后因为
隔离， 训练也不系统。 今年对我的考
验的确太大了， 但好在最终顶住了压
力。” 谢文骏表示， 比赛中自己的起跑
和前半程表现确实不好， 身体有点晃，

但他始终坚信能够追回来。 当谈到赛
场内那些年轻的挑战者们， 谢文骏给
出了正面回应， “看到这么多年轻的
选手能跑这么好 ， 我其实挺开心的 ，

这对中国跨栏来说是一件好事情。”

在全运赛场上， 谢文骏有惊无险
地完成了三连冠， 但在另一个蝉联冠
军的赛场， 他想要再度卫冕可就没那
么轻松了。 “明年的亚运会对我来说
肯定会更难。 大家都知道， 最近有几
个日本选手的成绩非常好， 对我来说
这才是更大的挑战。” 谢文骏所说的日
本选手是泉谷骏介和金井大旺， 他俩
今年分别跑出过 13 秒 06 和 13 秒 16

的好成绩。

“那几个日本选手最近的成绩的
确非常突出， 但我觉得谢文骏也并非
没有机会。” 教练孙海平在接受记者采
访时表示， 接下来谢文骏的首要任务
就是提升起跑能力， “大家也都看到
了， 今天他的起跑还是有点问题， 但
是后半程谢文骏的确发挥出了自己的

最佳水平。 想要在亚运会上有好成绩，

前半程的问题必须尽快解决。 希望接
下来能够将他的成绩调整到 13 秒 10

到 13 秒 20 左右的水准。”

从东京奥运会前因为受伤将七步
上栏改为八步上栏， 再到全运会之前
将八步改回七步， 如此频繁的技术调
整让谢文骏颇为煎熬。 谢文骏说， 自
己最近正在研究七步上栏的一些最新
技术， 而且已经在比赛里运用了一部
分， “这些技术肯定是好的， 但感觉
还没有将这些技术吃透， 与自身特点
的结合也没能做到最好， 所以效果还
没有完全展现出来。 希望接下来能够
通过训练获得提升。 为了明年的亚运
会， 我们的确要加把力了。”

（本报西安 9 月 22 日专电）

■本报记者 陈海翔

顶住重压， 谢文骏在全运会 110 米栏赛场成就三连冠。 本报记者 陈龙摄
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